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L
as crudas declaraciones

de Diana Mondino, futura canci-

ller del Gobierno de Javier

Milei, respecto a que “los que no ten-

gan [generadores eléctricos], consí-

ganlos” fueron hechas frente a un

auditorio de industriales. Tuvieron un

claro objetivo de advertir a las empre-

sas que se vienen meses duros para

la infraestructura eléctrica y, como es

habitual, los sectores productivos

probablemente vuelvan a ser los pri-

meros en ser desconectados del sis-

tema para tratar de no exigir a la red

eléctrica. Pero aunque tenían un des-

tinatario muy específico, los dichos

de la futura funcionaria resonaron

más allá del sector manufacturero.

“Desde ayer que me están volviendo

loco. Fue una opinión no del todo

afortunada. Salvo que vendas grupos

electrógenos”, bromeó un vendedor

que se especializa en la comerciali-

zación de equipos de generación

eléctrica para hogares, comercios y

empresas.

No es una novedad que la temporada

estival suele aumentar la incidencia

de cortes eléctricos. Pero la adver-

tencia de Mondino funcionó como un

llamado a la acción para muchas fa-

milias y consorcios ante la perspec-

tiva de un verano que, según el

Servicio Meteorológico Nacional

(SNM), promete registrar temperatu-

ras superiores a las habituales.
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Si te gustan las fotos del San Juan que no conociste, 

entrá en www.sanjuanalmundo.com el portal de la Fundación Bataller

Cuando el
gran maestro
vivió en 
San Juan

L
ino Claro Honorio Enea

Spilimbergo nació en Bue-

nos Aires, el 12 de agosto

de 1896. Pintor y grabador, es

considerado uno de los grandes

maestros del arte argentino. En

1899 su madre lo llevó a Italia

junto a uno de sus hermanos

para visitar a la familia en San

Sebastiano Curone y Roverazza.

De regreso a Buenos Aires, en

1902, inicia sus estudios. Luego

de una primera formación indus-

trial, al tiempo que trabajaba en

diversos empleos, en 1915 in-

gresó en la Academia Nacional

de Bellas Artes. 

Cuando tenía 24 años los médi-

cos le recomendaron un clima

seco para tratar su asma crónica.

Y ahí comienza su historia en

San Juan, cuando se radica en

1921.Ya era profesor de diseño

en la Academia Nacional de Be-

llas Artes, pero aún no había po-

dido vivir de su profesión por lo

que trabajó en la Empresa de

Correos y Telégrafos hasta con-

cretar su sueño de exponer en

Europa. 

A su regreso de Europa, Spilim-

bergo se instala nuevamente en

San Juan, pero esta vez en Las

Lomitas, Albardón, donde pro-

duce varias de sus obras premia-

das.

Muchas de las obras de Spilim-

bergo en San Juan se exponen

en el Museo de Bellas Artes

Franklin Rawson.

https://www.sanjuanalmundo.com/
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l Pacientes con diálisis en 
peligro por la falta de insumos

L
os problemas en sectores
de la salud siguen sur-
giendo. Principalmente, hay

falta de insumos importados cla-
ves para prácticas urgentes. Enti-
dades que realizan la prestación
advierten que están usando su
stock de reserva y no saben qué
pasará en el futuro. Así lo advirtió
la Confederación de Asociaciones
de Diálisis de la República Argen-
tina (CADRA), que alertó que se
están agotando las reservas dis-
ponibles de insumos importados,
como sales y cloruros, entre otros
productos.
En un comunicado desde la enti-
dad explicaron que estos son in-
dispensables para la preparación
de los concentrados con los que
se efectúan las sesiones de diáli-
sis, como así también jeringas,
catéteres, líquidos peritoneales,
entre otros.
Los prestadores ya habían adver-
tido a fines de julio que ante las
dificultades para abastecerse de
productos peligraba la prestación
del servicio para 30.000 argenti-
nos que lo requieren. A esta altura
del año, y con relativas solucio-

nes, el escenario se agrava.
“Lamentablemente muchos

centros de diálisis cuentan con

stock de insumos que, se es-

tima, alcanzarán hasta fines de

diciembre o principios de enero

y, de no recibir nuevos lotes,

nos encontraremos ante una si-

tuación de extrema gravedad

que sólo puede modificarse con

la reposición de esos materia-

les prioritarios”, alertó el doctor
Jorge Abdala, presidente de la en-
tidad médica.
En San Juan, el médico Hugo Ra-
mírez, que maneja el servicio de
diálisis de la Clínica Santa Clara,
dijo que todavía se están mane-
jando con insumos suficientes,
pero que no se puede garantizar
lo que pasará en el futuro. 

J
avier Milei se inclinaría por el
riojano Martín Menem para
presidir la Cámara de Diputa-

dos de la Nación, confirmando que
descarta darle el lugar a Mauricio
Macri. El Presidente electo decidió

que un libertario puro conduzca el
cuerpo, en lugar de los candidatos
de Pro, Cristian Ritondo, impulsado
por Mauricio Macri, y del peronismo
disidente, Florencio Randazzo, de
buena relación con Guillermo Fran-

cos.
Fue clave el apoyo de la vicepresi-
denta Cristina Fernández de sus le-
gisladores para apoyar autoridades
del mismo color político del presi-
dente electo.

l Descendió Colón 

y se salvó Gimnasia

E
n el partido de desempate para
quedarse en la primera división
del fútbol argentino, Gimnasia y

Esgrima de La Plata le ganó 1 a 0 a
Colón de Santa Fe. El Sabalero y el
Lobo se enfrentaron en el Estadio Co-
loso Marcelo Bielsa de Rosario en el de-
sempate por el segundo descenso ya
que había perdido la categoría Arsenal
de Sarandí.
El gol definitorio lo hizo a los 41 minutos
del primer tiempo, Nicolás Colazo. 
En el segundo tiempo, le anularon un
gol a los santafesinos, convertido por
Wanchope Ábila.
Dos sanjuaninos descendieron, Ema-
nuel Mas y Rubén Botta.

Martín Menem sería el presidente 
de la Cámara de Diputados

E
ste viernes se realizó el
acto de Juramento de Leal-
tad a la Bandera de 407

efectivos, incluyendo 29 Oficiales
y 378 agentes, y entrega de vehí-
culos y equipos a la Policía de
San Juan.

La ceremonia se llevó a cabo en
el Parque de Mayo, Plaza del Sol,
en la Capital.
Estvo presente el gobernador Ser-
gio Uñac. Lo acompañó su vice,
Roberto Gattoni y el secretario de
Seguridad, Carlos Munisaga.

l Juramento de Lealtad 
de funcionarios policiales
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Murió Iris Romera
Este viernes falleció la concejal de

Capital Iris Romera. La dirigente

del Partido Justicialista de San

Juan venía atravesando una grave

enfermedad respiratoria, dijeron

en su entorno. Dirigente de larga

trayectoria en el Partido Justicia-

lista  actualmente estaba de licen-

cia por su enfermedad. Iris, en

realidad su nombre era  Irene Gri-

selda Romera, era presidenta de

la Junta Departamental del PJ en

Trinidad, fue concejal y diputada

en dos periodos. En la foto su úl-

timo juramento como concejal.

Se renovaron los integrantes del 
Cuerpo de Bandera del Ministerio de Educación

En la Plaza Seca del Centro Cívico

se realizó el acto de renovación de

los integrantes del cuerpo de Ban-

dera Nacional y Ciudadana del Mi-

nisterio de Educación, el que fue

encabezado por la titular de la car-

tera educativa, Cecilia Trincado.

Los designados portarán las ban-

deras Argentina y Ciudadana en el

período 2023-2024.
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Un helicóptero se estrelló en plena autopista de Madrid 
Un helicóptero se ha precipitó

sobre la carretera de circunvalación

M-40 de Madrid a la altura del dis-

trito de Hortaleza, dejando tres heri-

dos leves. Según Emergencias

Madrid, dos de ellos son los propios

ocupantes del aparato, uno con

traumatismo craneoencefálico leve

y el otro, con posible fractura de

fémur, ambos trasladados al hospi-

tal. Uno de ellos ha salido por su

propio pie, mientras que el otro ha

tenido que ser rescatado del interior

por los bomberos, en una rápida

actuación. El tercer herido es un

conductor con la mala fortuna de

circular por ese lugar en el mo-

mento del impacto. Ha sufrido cor-

tes muy leves por la rotura de

cristales.

Francos: “el apoyo de

Macri a Milei no significa

que compró acciones 

en el gobierno”

Guillermo Francos  futuro ministro del Interior

de Javier Milei, agradeció el apoyo de Macri

a La Libertad Avanza pero aseguró que esto

“no significa que haya comprado acciones en

el gobierno”. “No quiero generar una polé-

mica nueva. A mí me pareció una actitud va-

liosa y con una claridad política en ese

momento pero eso no significa que compra-

ron acciones o estemos repartiendo acciones

de gobierno. Estamos tomando mucha gente

valiosa de Juntos por el Cambio y de otros

sectores políticos. No veo cuál es el motivo

para que ahora digan que no van a apoyar

las leyes”, apuntó Francos.. 

https://nuevomundosj.com.ar/wp-content/uploads/2023/12/Cae-helicoptero-en-autopista-de-Madrid.mp4
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L
a oficina del presidente electo,

organismo oficial de comunica-

ción de Javier Milei, informó

que Patricia Bullrich será ministra

de Seguridad. De esa manera, con-

firmó rumores que habían empe-

zado a circular la semana pasada y

que en las últimas 24 horas provo-

caron una fuerte interna en el seno

del PRO.

También se anunció que Rodolfo

Barra estará a cargo de la Procura-

ción del Tesoro de la Nación, es

decir, será el abogado del Estado

durante el próximo mandato. Actual-

mente esa función es desempeñada

por Carlos Zannini.

Patricia Bullrich a

seguridad

E
n medio de distintas versiones,

Bullrich había dado indicios

ayer de su desembarco en Se-

guridad al anunciar que convocará a

elecciones en el PRO que ella pre-

side y dedicará sus esfuerzos a tra-

bajar por la “seguridad” de la

Argentina.

En un principio la ex candidata pre-

sidencial de Juntos por el Cambio

había presentado reparos a la idea

de volver ocupar la cartera que os-

tentó durante el gobierno de Mauri-

cio Macri. El  presidente electo le

pidió que se hiciera cargo del área

para arrastrar la marca y tratar de

publicitar resultados positivos en la

primera etapa de la gestión que,

según reconoce el propio Milei, será

muy dura. “No voy a poder dar

buenas noticias en lo económico

por muchos meses, te necesito”,

aseguran que le dijo.

El acercamiento de Bullrich a Milei

implacables contra el crimen y

daremos una lucha sin cuartel

contra el narcotráfico. Es simple:

el que las hace, las paga”, com-

pletó.

Rodolfo Barra

procurador del Tesoro

C
on amplia experiencia jurí-

dica en el ámbito del Es-

tado y también en el

privado, Rodolfo Barra será el

nuevo Procurador General del Te-

soro. Javier Milei se inclinó por

este jurista de extenso recorrido,

que integró la Corte Suprema de

Justicia y que fue luego ministro

de Justicia durante el gobierno de

Carlos Saúl Menem. Tendrá la mi-

sión de dotar de blindaje legal al

plan de reformas que pondrá en

marcha el presidente desde el ini-

cio de su gestión.

Patricia Bullrich y Rodolfo Barra

provocó el enojo de Macri, que

había imaginado otra estrategia de

negociación con el liberalismo. La

discusión llegó a tal punto de ten-

sión que la futura ministra habilitó a

la periodista Viviana Canosa a leer

al aire un mensaje de WhatsApp

que le había enviado pero que en

realidad tenía como destinatario a

su ex jefe: “Yo no me someto a

Mauricio Macri”. 

La flamante funcionaria agradeció

públicamente el nombramiento.

“Me comprometí con cada uno de

ustedes a lograr el cambio pro-

fundo que nos demanda la socie-

dad y daré esa batalla desde el

lugar que hoy me toca”, dijo. Y de-

sarrolló: “El cambio verdadero es

posible si la ley se aplica en cada

rincón del país, de forma pareja

para todos y sin privilegios”. “Ar-

gentina necesita orden. Seremos

Bullrich ministra de Seguridad y
Barra procurador del Tesoro

Viernes 1 de diciembre 2023
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D espués de más de tres años
de desarrollo, el Registro
Nacional de las Personas

(Renaper) anunció la implementa-
ción del nuevo Documento Nacional
de Identidad electrónico, que incor-
porará un chip y un código QR.
Esto posibilitará la validación elec-
trónica del DNI, así como la verifica-
ción de identidad, la introducción de
funciones digitales y un reforza-
miento de la seguridad. El renovado
documento se imprimirá mediante
tecnología láser sobre policarbo-
nato, un material más resistente y
duradero, e integrará medidas técni-
cas de seguridad física para fortale-
cer la protección y prevenir posibles
falsificaciones.

La emisión de los nuevos DNIs
comenzará en los próximos días,
con la previsión de completar la
transición al nuevo diseño durante
el segundo trimestre del próximo
año. Al mismo tiempo, se conti-
nuará con las impresiones de los
documentos actuales, según infor-
maron desde el Renaper.
De esta manera, Argentina se une a
la decisión tomada por numerosos
países de implementar los mejores
estándares internacionales en tec-
nología y seguridad de identifica-
ción. Esta tendencia ya comenzó a
ser adoptada desde hace años en
toda la región: Chile lo implementó
en 2013, Uruguay en 2015, al igual
que Paraguay, Ecuador, Perú y Co-
lombia.

A nivel global, los documentos elec-
trónicos se emiten desde hace más
de veinte años en diversos países..
Desde el año 2015, la OACI acon-
seja que el material de la credencial
sea policarbonato y porte un chip,
tal como este nuevo documento, y
que, a su vez, se renueve el diseño
como máximo cada 10 años (el ac-
tual es de 2012) para evitar el
fraude.

¿Qué ocurrirá con los 
documentos actuales?

De acuerdo a información del or-
ganismo dependiente del Minis-
terio del Interior, a partir de la

entrada en vigor de esta medida, se
continuarán emitiendo los ejempla-
res actuales, los cuales conservarán
la misma validez que el DNI electró-
nico. Esta validez perdurará hasta que
se agoten los suministros utilizados
para la fabricación de los DNIs actuales
y se implemente de manera gradual la
emisión del nuevo documento en todo
el territorio argentino.
Es importante resaltar que algunas de
las nuevas funcionalidades digitales se
incorporarán a medida que se desarro-
llen aplicaciones y se establezca la in-
fraestructura tecnológica
correspondiente.
“Ambos documentos convivirán y
tendrán igual validez, por lo que los
documentos ya emitidos no deberán
reemplazarse en forma obligatoria y
mantendrán su vigencia hasta su venci-
miento o hasta la tramitación de un
nuevo ejemplar”, detallaron desde el
Renaper.
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El Renaper lanza el
nuevo DNI electrónico

Las funcionalidades del 
documento electrónico

El recién diseñado DNI incorpora
un sistema de identificación desti-
nado a personas no videntes, lo

cual mejora la accesibilidad.
Además, se prevé que desempeñará un
papel fundamental en el impulso del desa-
rrollo de la identidad digital, siendo utilizado
como medio de identificación e incluso
para firmas digitales, a medida que se im-
plementen los cambios correspondientes
en los demás componentes del ecosistema
de la identidad digital legal en Argentina.
También, el nuevo DNI adquirirá un rol cen-
tral en las interacciones con organismos
públicos y privados, así como en aplicacio-
nes. Al mismo tiempo, cumplirá la función
de documento de viaje, simplificando los
controles de documentación en Migracio-
nes. Esto no solo facilitará los procesos,
sino que también añadirá una herramienta
adicional para fortalecer la seguridad en las
fronteras, contribuyendo a la lucha contra
el narcotráfico y la trata de personas.
En cuanto al diseño del nuevo DNI, se in-
tegrarán símbolos emblemáticos relaciona-
dos con la historia, el futuro y los valores
de nuestro país.

NOTA DE TAPA

sss

sss
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La coparticipación de noviembre 
tuvo una caída real del 12,4%

L
as transferencias por coparticipa-
ción, leyes especiales y compen-
sación del Consenso Fiscal

enviadas a todas las provincias y CABA
sumaron en noviembre $ 1.555.059 mi-
llones. Es un nuevo récord en moneda
corriente, sufrieron una caída real muy
profunda: 12,4%, la más severa en más
de tres años, la peor desde julio del
2020 en plena pandemia del Covid19.

En el análisis por impuesto, Ganancias
explica fundamentalmente la caída ge-
neral: los impactos de los cambios
aprobados determinaron una baja de
31,8% en términos reales contra igual
mes del año anterior. El IVA subió 5%
real (más “leve” que en meses anterio-
res) y no logra compensar la caída de
Ganancias.

San Luis registró el descenso más leve

(-10,6%), y la reducción más fuerte
se observa en Salta (-14,1%). El acu-
mulado de los 11 meses del 2023
también es con caídas en todas,
pero con brechas más marcadas,
San Luis y San Juan perdieron 1% y
el pico de descenso es para la pro-
vincia de Buenos Aires, con una
caída del 4,4% real.

En noviembre, Tierra del Fuego, Ca-
tamarca y Formosa recibieron fondos
equivalentes a más de $85.000 por
habitante, mientras que en La Rioja,
La Pampa y Santa Cruz se ubicaron
por debajo de esa cifra, pero por
arriba de los $ 70.000. Chaco, San
Luis, San Juan, Santiago del Estero,
Jujuy y Entre Ríos tuvieron entre 
$ 50.000 y $ 68.000 por habitante.

Les siguen Río Negro, Corrientes y

Tucumán con envíos per cápita de
entre $ 40.000 y $ 49.000. Más atrás
quedan Salta, Chubut, Misiones, Santa
Fe, Neuquén, Córdoba y Mendoza que
captaron el equivalente per cápita entre
$ 30.000 y $ 39.900; y finalmente, Bue-
nos Aires y la ciudad autónoma de Bue-
nos Aires captaron menos de $ 20.000
por habitante, los menores valores del
país en este nivel.

“Los problemas se resuelven haciendo 
lo contrario de lo que se hizo hasta ahora”

L
a futura canciller de Javier Milei
se refirió a las actuales dificulta-
des de sectores de la industria

para producir debido a problemas con
las importaciones, indicó que “se re-
suelve haciendo lo contrario a lo que
se hizo hasta ahora: abriendo la eco-
nomía, permitiendo que se pueda
exportar y que las empresas se
queden con los dólares. Los dólares
son de las empresas, no del go-
bierno. Lo más rápido posible tienen
que poder disponer de esos fondos”.
“Tienen que desaparecer los contro-
les de precios y adjudicaciones de
cuotas, pero las funciones de comer-
cio exterior van a ser absorbidas por
Cancillería. Nadie que esté traba-
jando se va a quedar sin trabajo”,
profundizó la futura canciller de Javier
Milei.

Y aclaró que existen “controles indis-
pensables”: “No tiene que haber
controles de precios, que nunca
funcionaron, pero sí de sanidad e

higiene”.
Diana Mondino se refirió además a
los “precios desbordados” de la eco-
nomía y sostuvo que “no tienen sen-
tido”: “La gente no va a comprar algo
a un precio disparatado. Si no, todas
las empresas del mundo subirían sus
precios. No puede ser que el Estado
decida quién puede y quién no hacer
algo en condiciones discrecionales.
Hay que generar competencia, sin
beneficiar a nadie en particular”.
Por último, confirmó que respetarán a
los embajadores de carrera pero que
“los embajadores políticos van a tener
que volver”. Mientras que, sobre la
permanencia de Daniel Scioli en la
sede en Brasil, aclaró que se trata
de un país con el que “hay relacio-
nes importantes para mantener” y
“no puede quedar vacía”.

Diana Mondino
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O
tra vez China es protagonista
de una infección respiratoria
masiva, tal cual sucedió hace

cuatro años, cuando surgía el coro-
navirus que genera la enfermedad
COVID-19, que terminó por expan-
dirse a todos los rincones del mundo.
Actualmente, el país asiático está li-
diando un aumento de las enferme-
dades respiratorias, incluida la
neumonía, principalmente en los
niños mayores de 5 años.
La Organización Mundial de la Salud
(OMS) dijo la semana pasada que
las infecciones invernales comunes,
más que cualquier patógeno nuevo,
estaría detrás del aumento de las
hospitalizaciones, según informaron
las autoridades asiáticas.
Pero, además, pidió a las autorida-
des de China incrementar la vigilan-
cia epidemiológica a fin de saber con
precisión qué patógeno está detrás
de este inesperado crecimiento que

según algunos titulares internacionales,
llevó otra vez al colapso sanitario en
varios hospitales del norte del país
asiático.
La neumonía suele afectar a los meno-
res de edad en mayor proporción
La preocupación, tal como sucedió con
el coronavirus, se expande al mundo. Y
las primeras noticias de casos de neu-
monía sin una causa clara se registra-
ron en Países Bajos y Francia, que
reportaron sus primeros casos.

AFECTA PRINCIPALMENTE A CHICOS DE ENTRE 5 Y 14 AÑOS

Preocupación en Europa por el aumento de casos de neumonía

E
n el marco del Día Mundial del
Sida, Fundación Huésped lanzó
la campaña: “Hacete el test,

sumá tu gotita”. Con solo una gota de
sangre se puede conocer el diagnós-
tico de VIH en menos de 20 minutos.
En Argentina, este test es gratuito, vo-
luntario, confidencial y no requiere
orden médica. Sin embargo, más de 3
de cada 10 personas acceden a su
diagnóstico de manera tardía, cuando
su sistema de defensas se encuentra
debilitado.
“Sumá tu gotita” es una invitación a
que se hagan el test y se comprome-
tan a dar respuesta a la epidemia del
VIH. Según los datos del Ministerio de
Salud de la Nación, en Argen-
tina, 140.000 personas viven con
VIH y, cada año, 5300 adquieren el
virus.

“Sabemos que el 13% de las personas
que viven con VIH no lo saben. Por

se transmite por vía sexual”, declaró
el doctor Pedro Cahn, director cientí-
fico de Fundación Huésped. Y
agregó: “Si todas las personas se hi-
cieran el test sería posible evitar las
muertes por VIH y las nuevas infec-
ciones. Conocer el diagnóstico a
tiempo salva vidas”.

El 13% de las personas que viven con VIH no lo saben y siguen contagiando

eso, realizarse el test no es solo una
cuestión de salud personal sino tam-
bién colectiva. Cuando una persona
que vive con VIH está en tratamiento
puede tener una calidad de vida si-
milar a la de una persona que no
vive con el virus. Inclusive, cuando
este llega a niveles indetectables no

Según la información detallada por
la agencia estatal de Ámsterdam,
durante la semana del 13 al 19 de
noviembre se contabilizaron 103
cuadros por cada 100.000 niños
de entre 5 y 14 años, lo que evi-
denció un aumento con respecto a
los 83 sumados durante la se-
mana anterior, según detalló el Ins-
tituto Holandés de Investigación
sobre Servicios de Salud (NIVEL,
por sus siglas en inglés).
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inicia con la tendencia a aprehender

la esencia de la realidad y llegar a la

verdad; por una inclinación natural,

el ser humano busca la esencia de

las cosas, la verdad intrínseca que

anida en la realidad misma.

El ser humano se inclina hacia la re-

alidad con pretensión natural a apre-

hender sus esencias y genera así un

proceso que se desenvuelve en dos

planos, sensitivo e intelectivo, y se

va generando una vinculación íntima

entre el sujeto y el objeto.

La asimilación de las esencias que

implica el acto de conocer, repre-

senta una suerte de conjunción me-

tafísica entre el ente que conoce y el

ente que es conocido.  La inclinación

es mutua; del sujeto que conoce

hacia las cosas a conocer, y de estas

hacia aquel.

La realidad a la que se enfrenta el

ser humano con ese apetito de cono-

cimiento —el deseo de saber— es

en extremo compleja y, de hecho, im-

posible de aprehender en su totali-

dad. En consecuencia, se produce

en el sujeto que conoce un estado de

perplejidad que se sintetiza de la si-

guiente manera: el ser humano

quiere conocer, pero no puede cono-

cer todo.

Existe por tanto un límite objetivo,

determinado por la extensión y com-

plejidad propias de la realidad y la fi-

nitud humana, que provoca la

sensación de que, mientras más co-

noce, más ignora.

Perplejidad y frustración intelectual

que el espíritu humano enfrenta sin

embargo con optimismo, también na-

tural, recurriendo a instrumentos que

le ayudan a conocer. Motivado por la

inclinación antropológica a aprehen-

der la esencia de las cosas, y por la

dicha que le genera entender sucesi-

vamente cada vez más. 

En efecto, el ser humano, abrumado

por la extensión —en rigor infinita—

de la realidad y por su complejidad,

dispone su inteligencia a separar es-

“

JUSTICIA

Por Julio 

Conte-Grand* 

Reflexiones acerca del 
proceso de conocimiento

L
a realidad se impone al hom-

bre como algo dado en su tota-

lidad, en el sentido de res

extensa, es decir, todo lo que es. Es-

trictamente, como objeto de su co-

nocimiento; del latín ob-iacere, lo

que yace, lo que está frente al sujeto

que conoce.

Por otra parte, el ser humano se en-

cuentra atraído por una tendencia

natural que hace a su esencia —an-

tropológicamente hablando— a des-

cubrir la realidad, aprehenderla y

comprenderla, es decir, conocerla.

Así, dijo Aristóteles : “Todos los hom-

bres desean saber” (Metafísica, I.1.).

Es una dimensión humana definida

como apetito cognoscitivo.

El proceso de conocimiento consiste

precisamente en ese camino que se

El ser humano se 

encuentra atraído por 

una tendencia natural que

hace a su esencia —antro-

pológicamente hablando—

a descubrir la realidad,

aprehenderla y compren-

derla, es decir, conocerla”.  
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“ La interrelación social y generacional es base del

conocimiento pleno, y 

sustento vertebral del 

método del diálogo que

ayuda a comprender la 

realidad por el intercambio

de experiencias y visiones

y, a la vez, fortalece la 

convivencia”.  

Viene de página anteriors

pacios accesibles de esa realidad

que se presenta como un todo pero

susceptible de ser fragmentado con

el fin de conocer.

De tal manera, la fragmentación de

la realidad para poder conocer, no

responde a una exigencia esencial,

sino que es una imposición de la li-

mitación cognoscitiva del ser hu-

mano y de la imposibilidad de

conocer todo lo que es.

Se focaliza en consecuencia la aten-

ción intelectual en la comprensión

de una dimensión de su realidad,

una porción de ella, procurando en-

tenderla en esencia y apreciar las

razones de su comportamiento y di-

námica.

Así, la parte de la realidad que cada

saber, ciencia o disciplina examina

según el rigor y finalidad cognosci-

tiva que impone esa realidad es el

“objeto material” correspondiente

que, por lo demás, ciertos saberes

pueden compartir con otros. Por

ejemplo, el derecho estudia las rela-

ciones humanas, y comparte ese ob-

jeto o parte de la realidad con la

ciencia política, la economía, la so-

ciología y la psicología social.

La perspectiva que se escoge del

objeto material, o el ángulo desde el

cuál se lo examina, es algo singular

de cada saber, se denomina “objeto

formal” y se lo define distinguiéndolo

del resto de los saberes.

Por otra parte, hay una cualidad pro-

pia de la naturaleza humana que

ayuda al proceso de conocer; es su

destacado carácter social.

El apetito cognoscitivo propio del ser

humano se integra con su sociabili-

dad esencial, lo que conforma la na-

turaleza antropológica humana, ya

que no se puede conocer aislada-

mente. El conocer alcanza plenitud

en un ámbito social, que, a su vez,

es por definición histórico.

En palabras del Papa Francisco: “No

puedo ver por mí mismo lo que ha

sucedido en una época tan distante

de la mía. Pero ésta no es la única

manera que tiene el hombre de co-

nocer. La persona vive siempre en

relación. Proviene de otros, perte-

nece a otros, su vida se ensancha en

el encuentro con otros. Incluso el co-

nocimiento de sí, la misma autocon-

ciencia, es relacional y está

vinculada a otros que nos han prece-

dido: en primer lugar nuestros pa-

dres, que nos han dado la vida y el

nombre” (Carta Encíclica Lumen

Fidei, 38).

El conocimiento se configura, en

consecuencia, como un fenómeno

social e histórico; en definitiva, como

todo comportamiento del hombre.

(*) Procurador General de la 

Suprema Corte de Justicia de la

Provincia de Buenos Aires

Reflexiones

acerca...

Así entonces, la interrelación social y

generacional es base del conoci-

miento pleno, y sustento vertebral del

método del diálogo que ayuda a

comprender la realidad por el inter-

cambio de experiencias y visiones y,

a la vez, fortalece la convivencia .

Como lo ilustrara S.S. Juan Pablo II,

“movido por el deseo de descubrir la

verdad última sobre la existencia, el

hombre trata de adquirir los conoci-

mientos universales que le permiten

comprenderse mejor y progresar en

la realización de sí mismo (…) Los

conocimientos fundamentales deri-

van del asombro suscitado en él por

la contemplación de la creación: el

ser humano se sorprende al descu-

brirse inmerso en el mundo, en rela-

ción con sus semejantes con los

cuales comparte el destino (…) De

aquí arranca el camino que lo llevará

al descubrimiento de horizontes de

conocimientos siempre nuevos (…)

Sin el asombro, el hombre caería en

la repetitividad y, poco a poco, sería

incapaz de vivir una existencia ver-

daderamente personal” (Carta Encí-

clica Fides et ratio, 4).
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Laura Adámoli, portazo 

y fuertes críticas

C
on Laura Adámoli en la conduc-
ción partidaria. Luis Rueda se
había asegurado el respaldo de

una parte de la historia partidaria de estos
últimos 40 años. Ella es la viuda de Leo-

poldo Alfredo Bravo, hijo del caudillo y

quien también fuera presidente del

partido.

Laura estaba en medio de una situación
política no deseada por ella: por un lado,
vicepresidente del partido Bloquista que
orgáncicamente apoyó la candidatura de
Sergio Massa. Por el otro, su hija Sofía
Bravo, que es candidata reelecta de Jun-
tos por el Cambio, en Tigre, que celebró
el posteo del presidente de la Juventud
bloquista pidiendo votar a Milei.

Además, según relató Adámoli, hubo una
reunión de tablas en el partido al que defi-
nió como “poco concurrido” y con
“clima penoso”. Reconoció que quien le
ayudó a tomar la decisión final de renun-
ciar al cargo partidario fue el nuevo presi-
dente de la juventud, Uriel Morales, ya
que le pidió que se alineara con la deci-
sión que tomó la cúpula del partido. Al pa-
recer, Morales estaba confundido con la
postura de Adámoli y le relató que “uno

como joven no sabe cómo proceder”,

lo que reconoció la sanjuanina que esto

PORTAZOS, CRÍTICAS Y PEDIDOS DE SEPARACIÓN DEL PJ

NOTA DE TAPA

T
ras perder el gobierno el actual ofi-
cialismo –encabezado por el PJ
con el acompañamiento y principal

socio al partido Bloquista-, ahora llega el
momento de los reproches y pases de fac-
tura. Esa situación se va acentuado por el
revés electoral del pasado 19 de noviem-
bre, cuando el bloquismo apoyó a Sergio
Massa para la presidencia de la Nación y
el electo mandatario resultó Javier Milei.
El primer síntoma de que las cosas no
están bien en el partido de la estrella la
dio el presidente de la Juventud Bloquista,
Julián Gómez, quien a contramano de lo
que venía sosteniendo la conducción par-
tidaria, pidió votar a Javier Milei. Esto sig-
nificó un duro golpe que derivó en la
remoción de Gómez del cargo. 

s    s    s
Lo de Gómez no fue el único caso. Con el
correr de los días se sumó otra posición
incómoda para la conducción que ejerce
Luis Rueda, la de la ahora exvicepresi-
denta del partido, Laura Adámoli, que no
solo impacta por el cargo que ocupaba
sino por lo que representa: es la viuda de

Leopoldo Alfredo Bravo. 

Con estas dos muestras, es evidente que
tras perder las elecciones y poder, el blo-
quismo empieza a transitar un camino
descendente donde cada vez son más las
voces que piden la separación del PJ. El
bloquismo la última vez que presentó fór-
mula propia para gobernador y vice fue en
el año 2003, con el binomio Wbaldino

El bloquismo, cerca del cisma 

Pasa a página siguiente

Acosta-Julio Conca. Este año presentó
candidatos en todos los departamentos y
en algunos más de una lista para cargos
municipales, pero la recaudación de

votos fue pobre.

El escándalo del 

presidente de la Juventud

J
ulián Gómez, presidente de la Ju-
ventud del partido Bloquista, publicó
un posteo que dejó sorprendidos a

mucho. Lo hizo en su perfil de Instagram,
en el que tiene más de 10.000 seguido-
res. “Soy bloquista y no defiendo la

demagogia y mucho menos la po-

breza. No me permito ser parte de un

candidato que siendo actual ministro

solo haya demostrado mediocridad y

jura salvarnos. Yo quiero que se ter-

mine el reino del peronismo. El blo-

quista no es de izquierda como

algunos pintan y sepan que somos

muchos los que piensan como yo”.

Gómez fue desplazado de su cargo por
desobedecer a la Convención y al Comité
central, los dos órganos que definieron
apoyar la candidatura de Sergio Massa,
de Unión por la Patria. La sanción llegó
solo hasta la remoción, manteniéndose
como afiliado al partido. En su reemplazo
quedó el vicepresidente, Uriel Morales. 

El presidente de la juventud

pidió votar a Milei y lo reempla-

zaron porque la decisión era

apoyar a Massa. La vicepresi-

denta, Laura Adámoli, renunció

con frases fuertes para Rueda.

Los hombres fuertes que echa-

ron hace dos años, ahora están

cara a cara con el gobierno que

asume en provincia y Nación. 

Julio Gómez, presidente de la Juventud bloquista

“Soy bloquista 

y no defiendo la 

demagogia y mucho

menos la pobreza. No me

permito ser parte de un

candidato que siendo 

actual ministro (porMassa)

solo haya demostrado 

mediocridad y 

jura salvarnos”. 

“Yo quiero 

que se termine el

reino del peronismo.

El bloquista no es de

izquierda como algu-

nos pintan y sepan

que somos muchos

los que piensan

como yo”.

Por 
Enrique Merenda
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es verdad porque ellos se están for-

mando.

s    s    s
Quien se enojó por la decisión to-

mada fue el presidente del par-

tido, Luis Rueda. Dijo Laura que

“se enojó bastante y empezó

a tirar un poco de historia de

una manera ofensiva de la

cual me callé. No tengo nada

más que hacer acá”. Si bien

destacó que Graciela Caselles le

pidió quedarse, al igual que Luis

cuando bajaron los decibeles, ella

llegó a su casa y decidió alejarse de

la conducción.

“Ya cuando llegué a mi casa y rebo-

biné la película pensé que no tengo

por qué tolerar las cosas sobre la his-

toria de mi marido y de la manera que

me hablaron. Estuve demasiado tibia

en pos del partido”, mencionó. Incluso

fue más allá y dijo que “yo era incon-

sulta para todo en la conducción. Era

bárbara para la foto, para acompañar.

Estando yo en la foto era la otra cara

del partido, que estaba presente. Creía

que a pesar del costo personal y fami-

liar lo seguía haciendo, pero todo tiene

un límite”.

A una de las herederas del patrimonio po-

lítico de la familia Bravo se la sindicó

como la que organizó una reunión con el

sector disidente del partido. “No orga-

nicé nada”. “Concurrí a ese acto con

gente Bloquista que no veía desde

hace años. No dirijo la disidencia de

ninguna manera. Sigo siendo Blo-

quista, pero no dejaré la salud. Tiene

que terminar con la grieta. Hoy no voy

a encabezar una línea interna a Luis

Rueda. Yo sí le destaco eso: él se de-

dica a su forma de ser. El que lo quiera

enfrentar que se dedique a la política”,

dijo con visible molestia. 

Hubo una frase de Laura Adámoli que

marca la situación actual del bloquismo.

“Una cosa es cuando tenés poder y

otra cosa cuando el poder se acaba y

el gobierno se acaba y no tenés más

carguitos para repartir. Eso es una

cosa lamentable también de la mentali-

dad que tenemos muchas veces los

que dirigimos. Entonces, ahí se ve

también la pobreza. Ojalá, miren, que

gane el que lo pueda engrandecer al

partido bloquista. Hoy, como está, está

absolutamente perdido”. 

“La palabra joder está en el dicciona-

rio castellano, que se dejen de joder,

porque, así como está, el partido blo-

quista se va a la ruina”, dijo la docente

que se desempeña en la Fundación

Banco San Juan en los proyectos relacio-

nados con educación. 

Los 

disidentes que fueron

echados

O
tro punto que se suma a la situa-

ción tensa que hay en el blo-

quismo pasa por los tres

nombres de peso que en el 2021 fueron

echados por ir por fuera de la estructura

partidaria en las legislativas nacionales de

ese año. 

Los hombres de la discordia fueron Enri-

que Conti, César Aguilar y Juan Do-

mingo Bravo. Precisamente este último,

hijo del caudillo. 

A dos años de aquella situación, los tres

hombres rebeldes se encuentran cara a

cara con el poder. Enrique Conti es miem-

bro transitorio del Tribunal de Cuentas en

representación de Producción y trabajo;

César Aguilar es la mano derecha de Su-

sana Laciar, la electa intendenta de la Ca-

pital, quien le asignó el cargo de

Coordinador de Gabinete a partir del 10

de diciembre y Juan Domingo Bravo,

quien fuera precandidato a senador por la

línea interna de Patricia Bullrich en las

PASO del 13 de agosto, podría ser tenido

en cuenta por la designada ministra de

Seguridad de Javier Milei. 

Otro hombre que está alejado del partido

desde hace años, pero no ha sido

echado, es Miguel Arancibia. Es el refe-

rente de Ricardo López Murphy en San

Juan y se mostró simpatizante de Patricia

Bullrich y de Javier Milei en el proceso de

balotaje. 

“Yo era 

inconsulta para 

todo en la conducción. 

Era bárbara para la foto,

para acompañar. Estando

yo en la foto era la otra

cara del partido, que es-

taba presente. Creía que a

pesar del costo personal y

familiar lo seguía 

haciendo, pero todo 

tiene un límite”.

“No tengo 

por qué tolerar 

las cosas sobre la

historia de mi marido

y de la manera que

me hablaron. Estuve

demasiado tibia en

pos del partido”

“Que se 

dejen de joder, 

porque, así como

está, el partido 

bloquista se va 

a la ruina"

NOTA DE TAPA EL BLOQUISMO, CERCA DEL CISMA
Laura Adámoli, vicepresidenta del partido

Luis Rueda, presidente 

del partido 

Electo 

diputado provincial 

por el frente que integra 

el bloquismo con el peronismo

se entiende que continuarán 

trabajando juntos
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GALO LUNA PENNA, DELEGADO PRESIDENCIAL 
DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

“Esperamos que esta temporada también
los chilenos se animen a venir a San Juan”

E
l delegado Presidencial de la
Región de Coquimbo, Galo
Luna Penna, dijo que esta tem-

porada esperan que haya mayor canti-
dad de chilenos que viajen a San
Juan. Y habló del proyecto de pavi-
mentar el camino internacional hasta
el límite. También, en el programa La
Ventana, habló de las mejoras en ma-
teria de seguridad para la zona bal-
nearia de La Serena y Coquimbo.

- ¿Qué expectativa hay este año a

partir de la nueva apertura del

paso?

- Estamos contentos, yo creo que fue
una linda apertura. Y también estamos
acá para poder invitarlos y hablar de
otros temas que sé que les preocu-
pan. Hoy el paso está muy bien para
transitar, hicimos algunas variantes,
incluso, que ahora nos han permitido
acortar nueve kilómetros en el trayecto
chileno, con más seguridad. Claro que
hay que transitar con precaución, pero
está en perfectas condiciones.

- Todos los años son más los argen-

tinos que van hacia Chile que los

que vienen. Y esta temporada hay

expectativa en el comercio sanjua-

nino que esta vez pueden venir mu-

chos chilenos a San Juan. ¿Puede

ser así?

- Sí, de hecho, parte de nuestra visita
tiene que ver con eso. Por ejemplo,
estuvimos viendo las instalaciones del
Hotel de Pismanta y está impecable,
es un hotel termal de lujo. Por eso es
que queremos promocionar a San
Juan como un destino para los chile-
nos, siempre potenciando la integra-
ción entre nuestras dos regiones.
Sabemos que van muchos turistas
sanjuaninos a nuestra región, pero es-
tamos haciendo los esfuerzos para
que también vengan chilenos a San
Juan. Esperamos que esta temporada
también los chilenos se animen a venir
a San Juan.

- Después de todo lo que ha pa-

sado, ¿cómo está el proyecto del

túnel por Agua Negra?

- Es un proyecto importante para
nuestra región, lo señalaba nuestro
embajador. Pero nosotros hoy día es-
tamos enfocados en fortalecer el paso.
Y ya para el próximo año estaremos li-
citando más obras de pavimentación.
Nosotros esperamos poder pavimen-
tar todo el tramo chileno. Vamos a co-
menzar con las obras en el 2025.
Estaríamos pavimentando partiendo
por el sector de La Laguna y así conti-
nuar hasta llegar a completar hasta el
límite. Está considerado el gasto pre-
supuestario de nuestra parte para
poder cumplir ese compromiso.

- ¿Han podido tomar contacto con

las nuevas autoridades provincia-

les?

- Estamos trabajando en eso. Estamos
estrechando relaciones. Por eso tam-
bién aquí nos acompaña un consejero
regional, quien encabeza la Comisión

de Diálogo Político del Gobierno Re-
gional. Son ellos quienes llevan princi-
palmente las relaciones colegiadas.

- ¿Qué están haciendo frente al cre-

cimiento de la inseguridad en la re-

gión, principalmente en la última

temporada?

- Efectivamente, nuestra realidad cam-
bió desde hace unos años atrás. Tuvi-
mos, sobre todo en el 2022, un
aumento en algunas situaciones delic-
tuales, robos, robos de vehículos, pero
quiero decir que, como país, tenemos
el índice más bajo de crímenes organi-
zados de Latinoamérica. Pero así y
todo son situaciones que nos impac-
tan. Pero comenzamos y asumimos
esta crisis que se venía arrastrando en
el 2021, como gobierno, y hemos in-
vertido muchísimo en seguridad.
Somos el gobierno, en las últimas dé-
cadas y en la historia, que ha invertido
más en materia de seguridad. Esta-
mos renovando el parque vehicular
completo de Carabineros de Chile.
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También, de hecho, estamos invir-
tiendo en el Ministerio del Interior,
en políticas de mayor seguridad. Te-
nemos un plan especial que se
llama “Calles Sin Violencia”, donde
las dos principales comunes de la
región, La Serena y Coquimbo, son
parte, donde se hacen una serie de
fiscalizaciones, de controles, que
van a poder presenciar los turistas
este año, a diferencia del año pa-
sado. De hecho, hemos elaborado
un plan de reforzamiento de la se-
guridad en el borde costero. Vamos
a estar trabajando con mayor dota-
ción de Carabineros, un plan que se
refuerza con dotaciones que vienen
de otras regiones de Chile. También
tenemos apoyo aéreo con helicóp-
teros. Tenemos dos helicópteros
nuevos de la Armada de Chile, que
van a estar también resguardando
las costas. Tenemos un plan espe-
cial de vigilancia con drones de alta
tecnología. Y, adicionalmente,
vamos a instalar dos garitas, que
son pequeños cuarteles de Carabi-
neros en el borde costero, en la
Avenida del Mar, que van a estar
funcionando 24 horas. Queremos
que este año se note el cambio.

“Esperamos que
esta temporada...”

-¿Cómo está el proyecto del

paso por La Chapetona?

- Sí, es el paso que una Calingasta
con Monte Patria en nuestro en
nuestro territorio. Y la verdad es
que hay distintas opiniones res-
pecto a los pasos y a su utiliza-
ción. Nosotros entendemos que
nuestro paso oficial es Agua Negra
y es el reconocido por las autorida-
des de ambos lados de la cordi-
llera. 

- ¿Y cómo queda La Chapetona?

- Para habilitarlo se necesita gene-

rar una inversión y hacer una serie
de coordinaciones que hoy día, la
verdad, es que no están muy muy
avanzadas. Por eso que nosotros
y por supuesto también las autori-
dades sanjuaninas proyectan de
mejor manera el Paso a Agua
Negra, sin dejar de lado la posibili-
dad futura de poder ver otras alter-
nativas, como es La Chapetona.
Pero creo que lo responsable, lo
serio es potenciar nuestro paso ofi-
cial que es Agua Negra y es por
donde, por supuesto, transita la
mayor cantidad de gente.

“Lo responsable es potenciar 
el Paso de Agua Negra”

Wladimir

Pleticosic,

miembro de

la Comisión

de Diálogo

Político del

Gobierno

Regional de

Chile.

TODOS LOS  
SÁBADOS

www.lapericana.com.ar

PODÉS LEER LOS TÍTULOS DE ESTA SEMANA 
TOTALMENTE GRATIS ENTRANDO A:
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cones para espantar a las palomas y

no es así.

- ¿Son halcones o aguiluchos? 

- Hay aguiluchos y halcones, son aves

rapaces que se alimentan de las palo-

mas y que viven en la ciudad en lo

que se llama fauna urbana. Se han

adaptado a vivir en los lugares donde

hay gente que antes les molestaba. Y

se debe a que ahora hay más con-

ciencia sobre la protección de los ani-

males silvestres. Tienen comida,

tienen protección, no hay nada que les

complique en cuanto a su vida. Enton-

La entrevista de los viernes

ALDO “PIRATA” OLIVARES, VETERINARIO

“Los halcones vinieron solos a la 
ciudad, es un mito que los trajeron”

otro lado, está el tema de los halco-

nes. 

-¿Alguien los trajo?

-Hay que aclarar que han venido

solos, nadie los ha traído. Hay un mito

muy importante sobre que trajeron hal-

En los últimos años, se ven menos pa-

lomas en la ciudad. Incluso han desa-

parecido los sapos de los jardines. El

veterinario Aldo “Pirata” Olivares habló

de esos temas y de las consecuencias

que traen.

- ¿Qué ha pasado con las palomas

en San Juan?

- Las palomas siempre han sido un

problema en nuestra provincia, más

que nada en el ejido capitalino, porque

anidan en los edificios, en lugares en

donde generalmente lo que traen apa-

rejados son las vinchucas. 

-El problema es por la enfermedad

del Chagas…

-Así es, son el principal vector que

mantiene el Chagas. Si bien no lo pa-

decen, las vinchucas las pican y viven

de su sangre, entonces propagan la

enfermedad. Por eso es que son real-

mente importantes en la transmisión.

- Hay quienes aseguran que, si no

hay palomas, las vinchucas van a

picar a las personas…

-  Si hay vinchucas, van a picar a las

palomas y a las personas. Entonces,

si erradicamos las palomas, erradica-

mos donde viven, en los nidos de pa-

lomas. Lo que ha pasado es que hay

un control más estricto con este tema.

En casi todos los edificios podemos

ver que ponen rejas para que no ani-

den, por ejemplo, debajo de los tan-

ques y todo el control que se está

dando para evitar las palomas. Y, por

Una entrevista 

de Juan Carlos 

Bataller Plana

“Empiezan 

a proliferar las 

cucarachas que están

adaptadas a los tóxi-

cos, se alimenta de 

cualquier cosa”.
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La entrevista de los viernes

Viene de página anterior
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ces, están anidando en la Capital, en

los lugares urbanos. Y eso hace que

se alimenten de palomas y, aparte,

donde hay halcones, las palomas tra-

tan de alejarse.

- ¿Pueden los halcones atacar a

una persona? 

-Es muy difícil. Generalmente, pueden

amenazar. Si tienen un nido o picho-

nes, que hayan caído al piso, pueden

amenazar haciendo vuelos rasantes.

No somos presas de ninguna manera,

ni nuestros perros, ni los gatos, ni

nuestras mascotas. No hay que tener-

les miedo.

- Lo que se nota también es que

las palomas están como más do-

mesticadas, porque incluso in-

gresan a las casas.

- Lo que pasa es que es un animal

doméstico, es una subespecie do-

méstica de la paloma salvaje. Al do-

mesticarse, está acostumbrada a ver

a las personas, se relaciona con el

que da de comer, entonces empiezan

a probar. Y si la gente las deja, se em-

piezan a meter y se comen la comida

del perro, del gato, se pueden meter a

la casa y se adaptan a vivir. Cuando

vos la dejas, en un lugar que no es

hostil, tienen comida y anidan en tu

casa. Entonces ahí se arma otro pro-

blema, el que hablamos de la vin-

chuca. 

- ¿Cómo se alimentan los halcones

de las palomas?

- Los halcones o aguiluchos, general-

mente las cazan en vuelo. Y es impre-

sionante ver la precisión que tienen.

Les pueden dar un picotazo y una vez

que la paloma cayó, termina siendo

una presa.

- ¿Qué tamaño tienen esos halco-

nes?

- No pesan más de un kilo

- ¿Qué está pasando con los go-

rriones, también son presa de los

halcones?

- Lo cierto es que cada vez hay

menos gorriones. Si bien tenemos

fauna nueva en la ciudad, como son

los halcones o las palomas silvestres,

muchos gorriones van desapareciendo

porque cada vez tenemos menos in-

sectos. La dieta de los gorriones origi-

nalmente eran insectos. En la ciudad

son restos de miguitas o cosas que

encuentran. Pero cada vez hay menos

porque hay menos población de insec-

tos.

- También hay menos sapos.

-Tampoco hay sapos y eso es por la

cantidad de pesticidas y herbicidas

que se usan. Entonces, directamente

matan a todo lo que sería su alimenta-

ción y aparte esos herbicidas y pestici-

das contaminan el hábitat del sapo. Y

por eso empiezan a proliferar por

ejemplo las cucarachas. Y es porque

es un animal que está adaptado a los

tóxicos, se alimenta de cualquier

cosa. Empiezan a proliferar insectos

que pueden llegar a ser contraprodu-

centes para los cultivos.

- ¿Y qué pasó con las luciérnagas

que tampoco se ven?

- También es por los pesticidas en las

grandes plantaciones.

-SENASA confirmó los primeros

casos de encefalomielitis equina,

¿qué pasa en San Juan?

- Se está viendo el origen. Básica-

mente en una enfermedad que causa

trastornos neurológicos en los caba-

llos, que incluso llevan a la muerte del

animal si no reciben asistencia. 

-¿Y cómo se previene?

-Hay vacunas, pero el problema es

que están faltando. Uno de los proble-

mas es el ingreso de animales desde

otros países en donde no hay contro-

les. Y por eso se ha sugerido suspen-

der todo tipo de actividad ecuestre.  

- ¿Se puede contagiar a las perso-

nas?

- Como el contagio es a través de

vectores, como los insectos, puede

ser. Los mosquitos pueden ser vecto-

res. Entonces se pueden llegar a pro-

ducir contagios.

“Los halcones 

vinieron solos...”

“Los

halcones tienen

comida, tienen pro-

tección, no hay nada

que les complique y se

alimentan de palomas.

Donde hay halcones, las

palomas tratan de

alejarse”.
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D
urante el fin de semana, a

partir de las 18 horas, el

Chalet Cantoni - Casa de

Industrias Culturales acogerá la

Feria Vintage. 

Esta feria destaca por su relevancia

en la preservación y exhibición de

artículos antiguos, especialmente

aquellos que representan épocas

pasadas en la moda, accesorios,

objetos decorativos y más. 

Este tipo de ferias resalta la

nostalgia y la valoración de

elementos históricos, ofreciendo

una oportunidad para apreciar y

adquirir piezas únicas con un

encanto especial que evoca el

pasado.

CULTURA
 CHALET CANTONI

Vuelve la feria
vintage

FIN DE SEMANA

Combo de propuestas 

para todos los gustos

E
l domingo 3 ofrece una gama diversa de

presentaciones artísticas en varios espacios. 

En el Teatro Sarmiento, a las 21 horas, se llevará

a cabo una nueva presentación de “Won”, la exitosa obra

de Alejandro Segovía, mientras que simultáneamente, en

el Espacio Teatral Títeres En Serio, se podrá disfrutar de

“Un Año Improvisado - Improvisación Teatral/Para

Público Adulto”. 

Además, a las 20:30, en el Teatro del Bicentenario, se

ofrecerá la obra “Pájaros” de Carlos Guastavino.

EN EL CONTE GRAND

Los jardincitos 

estarán de fiesta

D
urante los días 4, 5 y 6 de diciembre, se

llevará a cabo el “Festejo Fin de Año

Jardines de Infantes y Primaria” en el

Centro Cultural Conte Grand. 

Este evento es significativo ya que marca el cierre

de año para los jardines de infantes, otorgando a

los niños la oportunidad de exhibir lo aprendido y

compartir sus logros con sus familias.

Cabe destacar que las docentes contaron que

vienen trabajando desde hace meses en la puesta

que compartirán varias escuelas de San Juan.





U
na casa ubicada en pleno cen-

tro capitalino fue blanco de la-

drones y de un robo millonario.

Fuentes policiales informaron que de-

lincuentes ingresaron aprovechando la

ausencia de los moradores.

Y una vez dentro no dejaron nada por

revisar. Así fue como se alzaron con

un botín de dólares, euros, aparatos y

hasta ropa, agregaron fuentes del

caso.

Este hecho delictivo trascendió hace

unas horas, pero ocurrió entre el sá-

bado en la tarde y el domingo en la

madrugada en una vivienda ubicada

en calle Jujuy entre calles 25 de Mayo

y San Luis.

Allí viven dos hermanos, de apellido

Aguirre, quienes al momento del robo

no se encontraban, según datos poli-

ciales.

En la Policía no descartan nada en

torno al atraco, como que los delin-

cuentes hayan tenido monitoreados

los movimientos de los damnificados.

Lo cierto es que accedieron al interior

del domicilio tras violentar un portón

y una puerta de la cocina. Los ladro-

nes revisaron toda la casa. Eso ex-

plica la cantidad de cosas de valor

que se llevaron.
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Según la Policía, los delincuentes ro-

baron ropa, como costosas campe-

ras. También un saxo, una notebook

y otros aparatos. Además, los ladro-

nes encontraron 10.000 dólares y

2000 euros, haciendo un total que

roza los 12.000.000 de pesos, expli-

caron fuentes del caso.

Millonario robo en pleno centro

Condenan a un hombre
por “grooming”

D
urante la jornada de hoy, se llevó a cabo la

audiencia de Juicio Abreviado, el cual fue ho-

mologado por el juez de Garantías Matías Pa-

rron.

El imputado, indentificado como Oscar Adrian

Blanco, quien era expareja de la abuela paterna de la

menor G.M.P.A (de 15 años), fue declarado culpable

por ser autor responsable del delito de “Grooming” y

condenado a seis meses de prisión condicional. Era

amigo de la familia y frecuentaba el domicilio de la

víctima.

El sujeto condenado utilizaba su celular Motorola y a

través de WhatsApp enviaba mensajes de contenido

sexual a la menor, detallaron. En los mensajes inci-

taba a la adolescente a tener relaciones sexuales o

prácticas de índole sexual con él.   

Asimismo le impusieron medidas de protección a favor

de la víctima por el plazo de dos años mas reglas de con-

ducta.



POLICIALES

E
ste pasado miércoles ocurrió

un robo insólito en Pocito. Un

ladrón entró a una vivienda

del barrio S.O.E.M.E. para robarse

un sillón. La víctima de este hecho

persiguió al ladrón mientras esca-

paba con el objeto de grandes di-

mensiones.

La víctima de este robo fue una

mujer de 44 años. Ella dio a cono-

cer esta situación al 911 y que lo

estaba persiguiendo. Personal poli-

cial salió a las calles para dar con

este sujeto y lo encontraron.

El malviviente no fue identificado,

pero tendría 20 años. Quedó a dis-

posición de Flagrancia por el delito

de hurto con violación de domicilio.
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Entró a una casa sólo a robarse el sillón

en concurso real. Llanez fue condenado a cumplir la

pena de 1 mes de prisión de cumplimiento efectivo

pero por reincidente aceptó cumplir 7 meses de pri-

sión efectiva. Para el imputado Bustos se pasó a un

cuarto intermedio.

Condenados por robar

tapas de alcantarillas

T
odo sucedió el pasado martes por la mañana

cuando dos sujetos mayores de edad identificados

como Elías Bustos y Facundo Llanez circulaban a pie

por calle Tucumán trasladando consigo un carro con dos

ruedas, donde cargaban diversos efectos como chapas y

cartones. En un momento, al llegar a calle Oro, ejerciendo

fuerza lograron sacar una tapa reja de hierro cubre cuneta.

Luego, continuaron su marcha por calle Tucumán, apode-

rándose de otra tapa de alcantarilla perteneciente a la em-

presa Telefónica.

Todo ese accionar fue visto por un transeúnte que dio aviso

al 911 y fueron aprehendidos por efectivos policiales por

calle Rodríguez y Jujuy.

Este jueves fueron condenados por el delito de robo simple

en grado de tentativa y hurto simple en grado de tentativa

Vuelco en la Circunvalación

S
egún informó la Policía de San Juan, el siniestro

ocurrió alrededor de las 2.30 de la madrugada de

este viernes en el anillo interno de la Circunvala-

ción, entre Avenida España y Conector Sur, en Capital.

La VW Suran era guiada por un joven de 22 años que

iba acompañado por una adolescente de 16. Por motivos

que aún se investigan, el conductor perdió el control del

vehículo y terminó dado vuelta.

Bomberos y personal de emergencias del 107 asistieron

a los dos ocupantes pero solo el conductor fue trasla-

dado a Urgencias del Hospital Rawson con politraumatis-

mos y escoriaciones. Ambos están fuera de peligro, a

pesar de lo peligroso del accidente. No trascendieron las

identidades.



Argentina perdió por 3-0 ante
Malí y terminó en el cuarto
lugar en el Mundial Sub 17

L
a Selección Argentina terminó cuarta en el Mun-

dial Sub 17 desarrollado en Indonesia. En el Esta-

dio Manahan, perdió 3-0 ante Malí en la lucha por

subirse al podio. Los dirigidos por Diego Placente sufrie-

ron una goleada que no opaca la gran Copa del Mundo

que realizaron, con goleada 3-0 a Brasil incluida en

cuartos de final. La caída por penales en semifinales

ante Alemania fue un golpe difícil de digerir que se

notó este viernes en Surakarta.

Fue un duro partido en el que Argentina fue visible-

mente superada, sobre todo en lo físico. La goleada

marcó el final del Mundial Sub 17 para la Albiceleste en

el que no lograron subirse al podio, pero que será difícil

de olvidar para ellos y para los hinchas que se han le-

vantado temprano para bancarlos hoy y siempre.

EL DEPORTE EN FOTOS

17, 25-20 y 25-16. UPCN volverá a

jugar mañana, a las 15 frente a River.
Obras volverá a jugar hoy, a las 21

frente a Tucumán de Gimnasia.

UPCN y Obras, los representantes san-

juaninos en la Liga de Vóleibol Argen-

tina, cayeron ayer en la apertura del

Tour 2, que se juega en el estadio de

Once Unidos, de Mar del Plata. Mien-

tras que Los Cóndores perdieron en tie

break ante Policial Vóley, Obras cedió

ante Boca Juniors en sets corridos.

Los Cóndores perdían 0-2 y se recupe-

raron hasta forzar el tie break, pero no

les alcanzó, por lo que los formoseños

ganaron con parciales de 25-22, 25-12,

13-25, 21-25 y 16-14. Por otro lado,

Obras no pudo con Boca pese a que su

opuesto, Enzo Haureluk fue el máximo

anotador del encuentro. Los dirigidos

por Mauro Lima no lograron entrar en

juego, en un partido que no fue bueno.

Boca se impuso con parciales de 25-
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Liga: derrotas de UPCN y Obras en el Tour 2

¡Rafa Nadal anunció
su regreso al tenis!

R
afael Nadal, quien no juega un partido

oficial desde el 18 de enero por la se-

gunda ronda del Australian Open,

anunció esta mañana que volverá a la pistas.

Será en Brisbane, Australia, en la primera se-

mana de enero. Si bien no es oficial se espe-

cula que su debut sería el martes 2.

“Después de un año, ha llegado la hora de

volver. Será en brisbane, en la primera se-

mana de enero. Nos vemos allí”, aseguró

Rafa, que fue operado de cadera a mediados

de año y que recibirá una invitación especial

para estar también en el Australian Open por-

que ocupa hoy el puesto 663 del ranking

mundial.

https://www.youtube.com/watch?v=mtNq39h9frw


Se anunciaron los equipos del “Partido

de Leyendas” de la Conmebol

EL DEPORTE EN FOTOS
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tiene la chance de jugar ni más ni menos que ante Inter

Miami, equipo donde está Lionel Messi. La fecha sería el

próximo sábado 20 de enero de 2024 en el estadio ATyT.

liano Belletti, así como a los

chilenos Iván Zamorano, Jorge Val-

divia, Claudio Pizarro y Marcelo

Salas, los mexicanos Jorge Cam-

pos, Luis Hernández y Carlos Sal-

cido; los venezolanos Juan Arango y

Oswaldo Vizcarrondo; el

ecuatoriano Patricio Urrutia y el cos-

tarricense Bryan Ruiz.

Usain Bolt, invitado especial
en el partido de leyendas
de la Conmebol

El histórico Atleta Usain Bolt gana-

dor de once títulos mundiales y

ocho olímpicos, disputará el

amistoso junto a las estrellas del

fútbol sudamericano y se sumará

al equipo de José Pékerman. El

hombre más rápido del mundo

jugará con la camiseta N°9.58,

en tributo a su histórico récord

mundial

Si bien su lugar en el mundo es

la pista de atletismo, más de una

vez se lo vio en un campo de

juego. De hecho, intentó comen-

zar su carrera futbolística en el

Central Coast Mariners de Aus-

tralia en 2018. 

L
a Conmebol ultima detalles de

la organización de su partido

de las Leyendas que llevará a

cabo el próximo martes 5 de diciem-

bre en Fort Lauderdale, en el estadio

de Inter Miami. Con enorme presen-

cia argentina, este miércoles quedó

confirmada una más: uno de los en-

trenadores será nada menos que

José Pekerman y el otro el colom-

biano Francisco Maturana

Exjugadores de países sudamerica-

nos, así como de México y Costa

Rica, se citarán en el DRV PNK Sta-

dium para el partido de exhibición.

Pekerman, tendrá a su disposición

un plantel compuesto por los argenti-

nos Sergio Agüero, Gonzalo Higuaín,

Oscar Ustari, Ezequiel Lavezzi, Maxi

Rodríguez, Leo Ponzio y Javier Za-

netti. Completan la lista de estrellas

los colombianos Carlos Valderrama,

Mario Yepes y Freddy Guarín, los

uruguayos Diego Godín y Sebastián

Abreu, así como los

paraguayos Paulo Da Silva, Roque

Santa Cruz y Justo Villar además del

boliviano Ronald Raldes.

Pacho Maturana, conducirá desde el

banco a los brasileños Ronaldinho

Gaúcho, Dida, Lúcio, Maxwell y Ju-

El Inter Miami de Lionel Messi
anunció su primer amistoso de
la pretemporada 2024 contra

una selección

E
l Inter Miami de Lionel Messi anunció este jueves

que jugará su primer partido amistoso de la pre-

temporada 2024 contra la selección de El

Salvador el próximo 19 de enero en el estadio Cuscatlán

de San Salvador.

River podría jugar contra

el Inter Miami en enero

River prepara el 2024 y una de las tradiciones que man-

tendrá Martín Demichelis, heredada de Marcelo Gallardo,

es la de hacer pretemporada en Estados Unidos. En este

verano eso no será la excepción y acaba de confirmarse

el primer amistoso en tierra norteamericana. El Millonario



FALLECIERON
HOY EN SAN JUAN

EL CLIMA 
DE HOY

MÁXIMA

35° 21°
MÍNIMA

Elva Lidia Castro

Renzo Natal Carrizo

Griselda Irene Romera

Lorenzo Hilario Antes Parra 

América Olga Carrizo

Enriqueta del Carmen Videla

Nolvia Haydee Ángel Rivera

Ventura Enrique Ibáñez González

María Elena Aciar

María Cristina Alday

Juan Manuel Verón Gómez. Velato-

rio: sala velatoria municipal de Villa

Don Bosco, San Martín. Sepelio: 02-

12 a las 9 horas en el cementerio de

San Martín. Servicio Cochería La-

nusse y Annecchini.

Felipa María Páez. Velatorio: sala

velatoria calle Gral. Acha 1131 (Sur).

Sepelio: 02-12 a las 10 horas en el

cementerio Parque El Palmar.

Viernes 1 de diciembre de 202328

Algo nublado
Ascenso de 

la temperatura.
Vientos moderados

del sector Sureste

SÁBADO 2

PRONÓSTICO
FIN DE SEMANA

Algo nublado. Poco
cambio de la tempe-
ratura. Vientos mo-
derados a fuertes
del Sur

MÁXIMA

DOMINGO 3

33°
MÍNIMA

20°

Algo nublado. Poco
cambio de la tempe-
ratura. Vientos mo-
derados del Sur.

MÁXIMA

27°
MÍNIMA

16°



Verónica Fuentes:
corredora inmobilia-

ria

Koky Torres: 
sonidista

Alejandra Lezcano

Federico Echega-
ray: empresario

Mariana Romina
Ponce: peluquera

Silvia Yafar: propie-
taria de Money Tour

Juan Carlos Muñoz:
gestor administrativo

Fabián Ejarque: con-
tador público

Alejandro Quinto
Bravo: abogado 

CUMPLEAÑOS
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Antártico por el cual se comprometen a

no reclamar parte alguna del continente

blanco.

►1974 fue fundado el Club Deportivo
Aberastain.

►2001 el ministro de Economía Do-
mingo Felipe Cavallo anuncia restriccio-

nes al retiro de dinero en efectivo de los

bancos, entre otras medidas que dieron

paso al llamado “corralito financiero”

►Se celebra el Día del Ama de Casa.
►Todos los 1 de diciembre se conme-
mora el Día Mundial de la Lucha con-
tra el SIDA. 

►El 30 de noviembre de 1895 fueron
inaugurados los trabajos del Dique Nive-

lador y Compartidor del Río San Juan.

Era la obra más importante levantada

sobre el río hasta entonces.

►1913 comienza a funcionar el primer
subterráneo en Buenos Aires.

►1935 nace en la ciudad de Nueva York
el célebre actor y director de cine

Woody Allen.

►1961 nace en la localidad bonaerense
de Villa Adelina el músico y compositor

Lito Vitale.

►1959 doce naciones firman el Tratado

EFEMÉRIDES 1 DE DICIEMBRE

DÓLAR CRIPTO

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TURISTA

$358,50           $376,50

$888,00           $905,00

$905,00           $955,00

$901,79           $907,67

$898,83           $927,24

$966,91

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$359,18
$379,18

$359,73
$379,85

$ 870,00
$1000,00

►CUMPLEN AÑOS 
MAÑANA SÁBADO   
Marcelo Alberto Arancibia:
abogado. Dirigente político

Ana María López
Federico Echegaray: empresa-
rio 

Félix Paz
Viviana Pérez
Juan Carlos Vila
Jorge Bustos
Verónica Fuentes: corredora
inmobiliaria

Alejandra Lezcano
Belén Correa
Koky Torres: sonidista
Marcelo Muñoz
Mauro Narváez
Daniela Gómez
Isabel Rodríguez

►CUMPLEN AÑOS 
EL DOMINGO

Leonardo Bustos: productor
de medios

Alejandro Quinto Bravo: abo-
gado 

Silvia Yafar: propietaria de
Money Tour

Juan Carlos Muñoz: gestor ad-
ministrativo

Natalia Castillo

Luciana Rago
Mariana Romina Ponce: pelu-
quera

Sandra González
Fabián Ejarque: contador pú-
blico

Teresita Basualdo
Sebastián Ruiz
Alejandra Tejada
Julieta Alejandra Demaría 
Elsa Nancy Pedernera
Ernesto Roberto Ortíz
Rogelia Yélamo
Raúl Miguel Ozán



Humor

“Si vos caes, ahí estaré siem-
pre para vos” (EL SUELO)

-Kimberly, ¿qué posibilidad
ha de que pasemos esta
noche juntos?
-Un 0%
-Uh que pena, iba a mostrarte
ese Ferrari Testarrosa que
compre...
-Entonces el 100%
(“Tenía razon el de la conce-
sionaria, 0 a 100 en tres se-
gundos”)

-Soldado, ¿Es ud. capaz de eli-
minar a sus enemigos?
-Pues claro mi Capitán, esta
semana eliminé como a 10 de
una pasada
-¿En la guerra?
-No, en mis redes sociales…

-Si te dijera que … ¡¡Te amo!!
¿Me dirías lo mismo?
-Claro.
-TE AMO.
-Lo mismo.

-Deja ya de disimular y ha-
certe la tonta, sabes que
estoy perdidamente enamo-
rado de ti.
-¿Quién es esa Ti?
-Linda y tóxica...

-Yo soy un tipo poco co-
rriente…
-¿Pero a qué se dedicas usted?
-Electricista.
-Entiendo…

Viejo Cumpleañero: ¡Ni un
puto amigo de la infancia vino a
mi fiesta!
- Pero compadre, ¿Cuántos
cumplió?
Viejo Cumpleañero: 116

-¿Sr. Smith?
-¿Yes?
-Le llamaba porque nos debe
un recibo del banco…
-NO YES. BYE.

Hermano pequeño: ¿Vos
crees que el masturbarme tan a
menudo me afectará al oído?
Hermano mayor: Las 12.30

¿Qué dice la “Ley del mínimo
esfuerzo”?
No sé, está sin redactar.

Diez cortitos
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Viernes 1 de diciembre de 202330
Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

HBO (sábado 22 hs.) HBOmax

Super Mario Bros: 
la película
Título original: The Super Mario
Bros The Movie
Género: Animación
Origen: EE.UU.  |  2023
Duración: 92 minutos
Dirección: Aaron Horvath y Michael
Jelenic
Reparto: voces de Anya Taylor-Joy,
Chris Pratt, Jack Black, Charlie Day, 
Seth Rogen, Charles Martinet

Dos hermanos plomeros, Mario y
Luigi, caen por las alcantarillas y lle-
gan a un mundo subterráneo mágico
en el que deben enfrentarse al mal-
vado Bowser para rescatar a la prin-
cesa Peach, quien ha sido forzada a
aceptar casarse con él.
La película está disponible en la pla-
taforma a partir de hoy viernes 1 de
diciembre y lleva al público en un
viaje a través del mayor espectáculo
de cultura pop del año.
El estreno de la película refuerza
aún más el icónico catálogo de su-
perproducciones de HBO, uno de los
mayores de la industria. 

Por Daniel Manrique

Calif.:
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